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RESUMEN En este artículo se recogen las gestiones y decisiones tomadas en el último cuarto del siglo 
XX por los miembros del Patronato de la Alhambra y Generalife, acordes con los reconocimientos e in-
formes verificados por los técnicos especialistas del Instituto de Conservación y Restauración de Obras 
de Arte. En relación con estos acuerdos se referencian las intervenciones dirigidas a frenar el deterioro 
causado por las condiciones climáticas y la restauración realizada a la encáustica.

PALABRAS CLAVES Sala de los Reyes, pinturas sobre piel, copias de pinturas, copias de barcas, dibu-
jos, fotografías, conservación, restauración.

ABSTRACT In this article are collected the steps and decisions taken in the last quarter of the 20th cen-
tury by the members of the Board of the Alhambra and Generalife, in accordance with the examinations 
and reports by technical specialists from the Instituto de Conservación y Restauración de Obras de Arte. 
In connection with those decisions, the interventions aimed at stopping the deterioration caused by the 
climatic conditions and the restoration of the encaustic painting are referenced.
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COPIAS DE LAS BARCAS Y CRITERIOS A SEGUIR EN 
LAS INTERVENCIONES DE 1976-1978
A partir de 1974, en época del arquitecto Prieto-Moreno, ante 
los graves deterioros ocasionados en las pinturas por la interven-
ción de Gudiol, se continuó con las ideas de copiarlas a tamaño 
natural, sin señalar las últimas alteraciones, y reproducir sus 
soportes para averiguar las técnicas medievales originales con 
que habían sido realizadas, con el fin de asegurar una adecua-
da intervención bajo los criterios de los especialistas del Ins-
tituto de Conservación y Restauración de Obras de Arte. Así, 
en la carta de 12 de diciembre de 1974, el director general del 
Patrimonio Artístico y Cultural comunicó al director técnico 
del Instituto de Conservación y Restauración de Obras de Arte 
que, tras ver la petición de Prieto-Moreno, la Dirección General 
del Patrimonio había resuelto que José María Cabrera Garrido, 
jefe del Laboratorio de Química y director del Instituto de Con-
servación y Restauración de Obras de Arte, informase sobre la 
restauración de las pinturas de la Sala de los Reyes1.

En 1974 se construyeron tres bóvedas de madera, siguiendo la 
estructura y dimensiones de las originales. Por esta fecha, Anto-
nio Medina, restaurador de pintura, junto con Manuel Maldona-
do, pintor y restaurador de pintura, con objeto de reproducirlas 
forraron las copias de las bóvedas con cuero, pegándolo con cola 
en caliente y fijándolo con estaquillas de bambú. Comenzaron a 
pintar los reyes de la bóveda central. Concluida la pintura y dora-
do de la primera mitad de la bóveda, un error en el planteamiento 
trajo consigo el desmonte de las pieles. Según Bermúdez Pareja, el 
error consistía en que las copias se concibieron pensando que las 
bóvedas originales eran de cañón rematado por cuartos de esfera, 
cuando su sección longitudinal tiene perfil de arco carpanel muy 
aplanado. Para solucionar este problema, se redujo el tamaño de 
algunas de las figuras y, una vez que fueron copiadas las tres bó-
vedas, se acordó construir unas nuevas sobre estructuras de fibras 
de vidrio, para lo cual se utilizaron como moldes las bóvedas de 
madera, tras levantarles las pieles. Las nuevas estructuras fueron 
construidas 20 cm más largas que las originales para solventar el 
error anterior. Tras concluir la construcción de la primera y casi 
ultimar una segunda, el proyecto de copia se abandonó a favor de 
la restauración de las originales in situ. Las copias hechas fueron 
tres de madera, en dos piezas, y dos realizadas en fibra de vidrio2.

1. APAG, Arquitecto conservador/ Proyectos de obras. Caja 7B, Expediente 
de restauración de las pinturas de la Sala de los Reyes, 1974, diciembre, 
12, Carta del director general del Patrimonio Artístico.

2.  APAG, Conservación/ Restauración/ Informes 2/1, 1991, julio, Memoria 
de las intervenciones y documentación referente a las bóvedas y pinturas 
de la Sala de los Reyes.

En la Sesión del Pleno de 8 de febrero de 1975 se dispuso 
que se procediese a la formación de moldes de escayola y al 
encargo de las bóvedas de plástico a especialistas, así como el 
consolidado y engasado de las pinturas antes de su desmon-
te. Se consideraba de vital importancia que por alguno de los 
expertos propuestos por la Junta de Obras se emitiese un in-
forme y que, a su vista, se adoptase una resolución definitiva, 
siendo fundamental la participación del profesor Orozco Díaz 
con la Junta de Obras3.

El 15 de febrero de 1975 se firmó el contrato Construc-
ción de tres bóvedas de plástico para copiar las pinturas de 
la Sala de los Reyes, entre el vicepresidente del Patronato de 
la Alhambra, Juan de Dios López González, y los técnicos de 
Madrid, Juan Ángel Laguna Vélez, José Luis Robles Gutiérrez 
y José Luís Rodríguez González. En tres meses se comprome-
tían a construir tres bóvedas en plástico, para el traslado de las 
copias de las pinturas, con estricta sujeción al proyecto-presu-
puesto y a las prescripciones técnicas del arquitecto-conser-
vador. Las bóvedas de plástico, terminadas al año siguiente, 
fueron hechas sobre molde de escayola estratificado de resina 
poliéster y fibra de vidrio tipo trama, reforzadas con papel 
nido de abeja kraft impregnado con resina fenólica y forrado 
el interior con tela de lino4. En el Informe de 26 de abril de 
1975 sobre la conservación y restauración de las pinturas de 
la Sala de los Reyes, José María Cabrera Garrido refiere que 
había asesorado en las tareas de construcción de los soportes 
abovedados que sustentarían las reproducciones que se pensa-
ban realizar, a fin de trasladar las originales a un local con me-
jores condiciones climáticas que aseguraran su conservación y 
en donde pudieran restaurarse adecuadamente.

Tras unas conversaciones con Prieto-Moreno, el programa 
se inició el 7 de enero de 1975, estudiando el problema gene-
ral el arquitecto-conservador, Maldonado, Bermúdez Pareja, 
y otros miembros del Patronato y técnicos de la Alhambra. 
De acuerdo con los planos realizados por el arquitecto y las 
experiencias deducidas de planteamientos anteriores con bó-
vedas de madera se decidió realizar los soportes con base de un 
estratificado de resinas sintéticas (poliéster) y fibra de vidrio, 

3.  APAG, Libro 410, Libro de actas del Patronato de la Alhambra y Genera-
life, 1975, febrero, 8, Pinturas de la Sala de los Reyes, f. 244v-245r.

4.  APAG, Arquitecto conservador/ Proyectos de obras. Caja 7B, 1975-
1983, Contrato y liquidación de restauración de las pinturas de la Sala de 
los Reyes; 1976, febrero, 20, Certificado de obras del arquitecto conserva-
dor, referente a la construcción de las bóvedas de plástico para traslado 
de las pinturas de la Sala de los Reyes; APAG, Conservación/ Restauración/ 
Informes 2/1, 1991, julio, Memoria de las intervenciones y documentación 
referente a las bóvedas y pinturas de la Sala de los Reyes.
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siguiendo el estilo de las barcas a las que, en líneas generales, 
se asemejan. A propuesta de José María Cabrera Garrido y con 
el proyecto-presupuesto presentado por los restauradores José 
Luís Robles y José Luís Rodríguez, el Patronato decidió encar-
garles la ejecución de las bóvedas, pues la eficacia y seriedad 
de estos restauradores había sido demostrada en numerosas 
ocasiones. En base a esto y a la carencia de técnicos locales 
entrenados en trabajos similares, el químico del Instituto jus-
tificó su propuesta, dada la doble responsabilidad que tenía 
respecto al Patronato de la Alhambra y a la Dirección General 
y, personalmente, con Prieto-Moreno.

Después de haberse realizado los moldes en escayola por 
los escayolistas de la Alhambra bajo la dirección de Manuel 
Maldonado, a finales de marzo se terminó la construcción de 
las infraestructuras de dos bóvedas. El 13 y 14 de abril de 1975 el 
químico del Instituto mantuvo una reunión con los miembros 
del Patronato y técnicos de la Alhambra en la que se acordó 
continuar y completar los trabajos iniciados en una de las tres 
bóvedas, a fin de completar un proceso y analizar las dificulta-
des y ventajas que tenía finalizar una de las bóvedas.

Nuevamente en Granada, los días 20, 21 y 22 de abril, el 
químico del Instituto asistió a la consolidación y acabado de 
la bóveda propuesta para ser terminada, tras la reunión cele-
brada en el taller con Prieto-Moreno, el gerente del Patronato, 
Manuel Maldonado, el aparejador, el rector de la Universidad 
de Granada y otros técnicos. En la Conclusión del informe 
dio cuenta del estado del trabajo efectuado hasta entonces. La 
realización de uno de los tres soportes abovedados, en estra-
tificado de fibra de vidrio y resina poliéster, según el modelo 
sugerido por Manuel Maldonado y el Proyecto realizado por 
los restauradores José Luís Robles y José Luís Rodríguez, con 
el visto bueno del químico de Instituto y la aprobación de la 
Junta de Obras del Patronato de la Alhambra, estaba termi-
nado. La rigidez y solidez de la obra era, según Cabrera Ga-
rrido, la correcta para el soporte de pintura que se perseguía. 
Como apuntaban otros técnicos, si por manipulaciones poco 
cuidadosas fuera necesario reforzar la estructura podía hacerse 
fácilmente, siguiendo cualquiera de los métodos de gran sim-
plicidad que había indicado esquemáticamente el aparejador 
de la Junta de Obras.

En la Continuación del programa se explica que la construc-
ción en plástico del soporte abovedado era el primer paso del 
plan integral para la protección de las pinturas. El paso inme-
diato era realizar las copias previstas sobre este soporte, trabajo 
encomendado a Manuel Maldonado. José María Cabrera Garri-
do consideraba que su colaboración podía ser útil al restaurador, 

y así se lo había pedido, a fin de elaborar una capa de fondo que 
asegurara la reversibilidad, permitiendo que, en caso necesario, 
las reproducciones que se hiciesen se desprendiesen fácilmente 
del soporte, y también en la elección de los materiales de pintu-
ra, que permitiesen, de acuerdo con la tecnología antiguamente 
utilizada, una mejor y más fiel reproducción de los originales.

El aspecto más decisivo del programa estaba en el trata-
miento que necesitaba aplicarse a los originales para garan-
tizar su conservación una vez que, estando preparada la re-
producción de la primera bóveda, se procediera a desmontar 
y trasladar al laboratorio el original. La experiencia en la 
conservación y restauración de pinturas sobre pergamino era 
inexistente en España a lo que se unía el que, anteriormente, 
estas pinturas habían recibido un tratamiento con cera que, 
junto al calentamiento del pergamino y la acción del tiempo, 
había provocado problemas graves y complejos. Por otra par-
te, señalaba que, para este tipo de problemas, existían méto-
dos apropiados, ampliamente estudiados y susceptibles de ser 
aplicados racionalmente en este caso concreto, teniendo como 
base un estudio previo apropiado. 

En esta línea de trabajo y para asesorar al Patronato de la 
Alhambra, tratando directamente con Prieto-Moreno y Maldo-
nado, siguiendo la orden de la Dirección General, el químico de 
Instituto creía que era conveniente realizar unos estudios pre-
vios que caracterizaran los materiales y las técnicas originales, 
definir con precisión los daños y elaborar un Proyecto de tra-
tamiento que fuese sometido a estudio y aprobación, antes de 
iniciar cualquier trabajo de restauración5.

En el oficio del 14 de mayo de 1975, Cabrera Garrido, 
dirigiéndose al gerente del Patronato, le informa que el tra-
bajo se encontraba en la mitad de lo inicialmente previsto y 
deseaba continuar el proceso sobre una de las barcas que es-
taba terminada, a fin de establecer la metodología y técnica 
de trabajo6. En la Sesión de la Comisión Ejecutiva de 10 de 
junio de 1975 el arquitecto informó que se había terminado 
la construcción de una de las barcas y estaba pendiente la 
realización de las primeras copias7.

5. APAG, Arquitecto conservador/ Proyectos de obras. Caja 7B, Expediente 
de restauración de las pinturas de la Sala de los Reyes, 1975, abril, 26, 
Informe de conservación y restauración de las pinturas de la Sala de los 
Reyes, José María Cabrera Garrido.

6. APAG, Arquitecto conservador/ Proyectos de obras. Caja 7B, Expediente 
de restauración de las pinturas de la Sala de los Reyes, 1975, mayo, 14, 
Carta de José María Cabrera Garrido.

7. APAG, Libro 410, Libro de actas del Patronato de la Alhambra y Genera-
life, 1975, junio, 10, Pinturas de la Sala de los Reyes, f. 254v.
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Días después, en la carta de 18 de junio de 1975, el vice-
presidente Juan de Dios López González comunicó a Gonzalo 
Perales Soriano, director del Instituto de Conservación y Res-
tauración de Obras de Arte que, por acuerdo de la Comisión 
Ejecutiva del Patronato de 10 de junio de 1975, le solicitaba 
que visitase la Alhambra, con el fin de que informase sobre el 
engasado de las pinturas, para su desmonte y restauración en 
el taller o restauración in situ8.

Al año siguiente, en marzo de 1976, ante el claro deterioro 
de las pinturas, se invitó a Gonzalo Perales y a José María Ca-
brera Garrido, especialistas del Instituto de Restauración de 
Madrid, y al señor Urbani, especialista del Instituto del Res-
tauro de Roma, para que examinasen el estado de las pinturas 
y sus soportes y emitiesen unos informes sobre la restauración 
in situ de las pinturas o si era necesario el desmonte de las 
bóvedas. Tras el análisis del deterioro de las pinturas realizado 
por el profesor Urbani, se pensó comenzar el trabajo de restau-
ración, proyectándose la retirada de las bóvedas originales, así 
como la construcción de copias para ubicarlas en su lugar. El 
Patronato estaba de acuerdo con resolver el problema cuanto 
antes, pero le preocupaba la forma en que iba a realizarse, pues 
se trataba de pinturas que, por la manera de estar ensambla-
das a la obra, por el armazón que las recoge y por la técnica 
con que fueron realizadas, carecían de otros antecedentes en el 
mundo, cuyas experiencias pudieran servir de orientación en 
el momento de la intervención. De ahí que, además de haber 
solicitado consejo a determinados profesionales, se decidiese 
consultar a dos o tres centros de Europa para que dieran unos 
dictámenes de mayor garantía para actuar en consecuencia 
cuanto antes9. 

Seguidamente, se realizaron las obras para desmontar el te-
jado y descubrir la armadura y la parte posterior de los soportes, 
las cuales serían analizadas por Perales Soriano y el especialista 
en soportes medievales, al objeto de emitir el informe definiti-
vo10. En relación con el engasado de las pinturas, previo al des-
monte de las bóvedas y su posterior restauración, se sugirió que 
convenía conocer el criterio de José María Cabrera Garrido y, 

8. APAG, Arquitecto conservador/ Proyectos de obras. Caja 7B, Expediente 
de restauración de las pinturas de la Sala de los Reyes, 1975, junio, 18, 
Carta de Juan de Dios López González; 1976, marzo, 6, Carta de Miguel 
Rodríguez-Acosta.

9. APAG, Arquitecto conservador/ Proyectos de obras. Caja 7B, Expediente 
de restauración de las pinturas de la Sala de los Reyes, 1976, marzo, 6, 
Carta de Miguel Rodríguez-Acosta.

10. APAG, Arquitecto conservador/ Proyectos de obras. Caja 7B, Expedien-
te de restauración de las pinturas de la Sala de los Reyes, 1976, marzo, 31, 
Carta de Juan de Dios López González.

con lo que ya se tenía, estudiase y emitiese un nuevo informe de 
las pinturas, que ayudase a resolver y tomar decisiones11. 

En la Sesión del Pleno del Patronato de 26 de junio de 
1976, el vicepresidente informó que, el 16 de marzo, se des-
plazaron a Granada Gonzalo Perales Soriano y el restaurador 
Juan Santos Ramos, quienes, tras realizar el estudio de las pin-
turas y sus soportes cambiaron impresiones con los patronos 
Orozco Díaz, Pita Andrade, Bermúdez Pareja, Prieto-Moreno 
y Manuel Maldonado. Refirió también que el 25 de marzo de 
1976, Perales Soriano, cumpliendo lo acordado con los miem-
bros del Patronato en la reunión del 16 de este mes, emitió 
un informe del orden de las operaciones a realizar, el cual es 
como sigue:

1º. Realización de una amplia documentación fotográ-
fica de detalles y del conjunto de las pinturas. Una serie se 
haría con luz frontal y otra con luz rasante, a fin de acusar 
los desperfectos de superficie y dejar constancia de las causas 
que determinaron la decisión de proceder a su desmontaje y 
tratamiento.

2º. Sentado de color por zonas e inmediato engasado de las 
partes fijadas hasta cubrir la superficie total de gasa protec-
tora. Estas operaciones tienen por objeto la sujeción del color 
original a punto de perderse en muchas zonas y el formar con 
la gasa una red protectora de la pintura ante las vibraciones, 
golpes y movimientos naturales que pudiera sufrir la bóveda 
durante el desprendimiento del lugar que ocupa y su traslado 
al lugar elegido.

3º. Levantamiento de algunas zonas del tejado para com-
probar el estado de la bóveda de madera que sustenta las pieles.

4º. Construcción de una plataforma y trabas, que permi-
tan lograr la rigidez requerida entre los elementos de la bóve-
da, al objeto de que no sufra distorsiones que puedan quebrar 
las pieles durante su apeo y transporte.

5º. Una vez depositada la bóveda en el lugar elegido y a la 
vista del estado de los materiales, podrá decidirse si sería res-
taurada en la Alhambra o en el Instituto de Madrid.

Siguiendo las instrucciones de Perales Soriano, el fotógrafo 
Oronoz hizo unas transparencias de las pinturas de conjuntos 
totales, áreas parciales, primeros planos de personajes y arqui-
tectura, tanto de las áreas más deterioradas como de las mejor 
conservadas y emitió un informe en el que dice haber obtenido 
fotografías con la máxima fidelidad de color, sin distorsión del 

11. APAG, Arquitecto conservador/ Proyectos de obras. Caja 7B, Contrato 
y liquidación de restauración de las pinturas de la Sala de los Reyes, 1976, 
mayo, 17, Carta de Juan de Dios López González.
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Il. 1. Oronoz, [Caballero árabe del techo de las fuentes, pinturas 
de la Sala de los Reyes (Alhambra), [1985-1995?], 1 diapositiva 
en color, 236 x 182 mm, APAG, F-008252, @ Patronato de la 
Alhambra y Generalife, Archivo.

Il. 2. Oronoz, [3304 Detalle central del costado oeste del techo 
de las Fuentes de las pinturas de la Sala de los Reyes (Alham-
bra)], [1985-1995?], 1 diapositiva en color, 235 x 181 mm, APAG, 
F-008253, @ Patronato de la Alhambra y Generalife, Archivo.

Il. 3. Oronoz, [3306 Detalle del costado oeste del techo de las 
fuentes de las pinturas de la Sala de los Reyes (Alhambra), 
[1985-1995?], 1 diapositiva en color, 235 x 178 mm, APAG, 
F-8255, @ Patronato de la Alhambra y Generalife, Archivo.

Il. 4. Oronoz, [3317 Uno de los personajes del techo cupular de 
los reyes, pinturas de la Sala de los Reyes (Alhambra), [1985-
1995?], 1 diapositiva en color, 235 x 178 mm, F-008266, @ Patro-
nato de la Alhambra y Generalife, Archivo.
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Il. 5. Oronoz, [3320 Joven jugando al ajedrez. Pintura del techo del 
Desafío de la Sala de los Reyes (Alhambra), [1985-1995?], 1 diapositi-
va en color, 235 x 176 mm, APAG, F-08269, @ Patronato de la Alham-
bra y Generalife, Archivo.

Il. 6. Oronoz, [333 Extremo norte del techo de las Fuentes de 
las pinturas de la Sala de los Reyes (Alhambra), [1985-1995?], 1 
diapositiva en color, 237 x 176 mm, APAG, 008285, @ Patrona-
to de la Alhambra y Generalife, Archivo.

Il. 7. Oronoz, [337 Extremo norte del techo de las Fuentes de las 
pinturas de la Sala de los Reyes (Alhambra), [1985-1995?], 1 dia-
positiva en color, 237 x 176 mm, APAG, 008286, @ Patronato de la 
Alhambra y Generalife, Archivo.

Il. 8. Oronoz, [3351 Extremo sur del techo del desafío de las pinturas de 
la Sala de los Reyes (Alhambra), [1985-1995?], 1 diapositiva en color, 238 x 
177mm, APAG, 008300, @ Patronato de la Alhambra y Generalife, Archivo.
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estado de las pinturas (Il. 1, Il. 2, Il. 3, Il. 4, Il. 5, Il. 6, Il. 7 y Il. 8). 
Al realizar el trabajo, se observaron zonas levantadas de pintura, 
con desprendimientos recientes en forma de burbujas, la mayoría 
suspendidos y otros adheridos por telas de araña. Esto se acusa en 
la primera barca, empieza a iniciarse en la tercera y no se apercibe 
en la central, quizá por la mayor cantidad de barniz que tenía.

El vicepresidente dijo también que, pasada la época de 
lluvias y conforme a las instrucciones del director técnico del 
Instituto de Conservación y Restauración, se desmontó un fal-
dón del tejado de una de las bóvedas, quedando al descubierto 
la armadura de madera. Se dispuso una cubierta superior de 
uralita transparente que fue acoplada a la armadura metálica y, 
sobre la madera, un aislamiento térmico, un toldo de plástico y 
otro de lona, que impedirían la acción de las inclemencias del 
tiempo y el paso del agua de lluvia. 

El vicepresidente siguió informando que el 10 de junio, una 
vez que fue desmontado el tejado de la bóveda del extremo sur, 
trabajo efectuado del 22 de mayo al 8 de junio, Soriano Perales 
con Higinio Otero, técnico especialista en soportes medieva-
les del Instituto, reconocieron los elementos de madera de la 
bóveda que soporta las pinturas y emitieron un informe, en el 
que consta que el estado de la madera era satisfactorio y tenía 
la consistencia suficiente para apearla de su emplazamiento 
mediante una plataforma de madera, por desplazamiento la-
teral hacia fuera de los muros, para ser bajada al suelo y trasla-
dada al taller, donde se procedería a la limpieza, saneamiento, 
desinsectación y consolidación del soporte. 

El señor Perales, habiendo comprobado que la documen-
tación fotográfica era satisfactoria, dijo que antes de iniciar 
ningún tratamiento debían fotografiarse además en blanco y 
negro y con luz rasante los detalles más sobresalientes de pér-
didas de color y arrugamiento de las pieles, para justificar el 
traslado y el tratamiento de las pinturas, al igual que tenían 
que realizarse, en negro y con luz natural, detalles fotográficos 
del estado de la bóveda, una vez levantado el tejado de los me-
dios puestos para su defensa del sol y de la lluvia, así como de 
las operaciones de traslado. La operación inmediata era la de 
fijar las partículas de color que se desprendiesen del soporte 
de piel y el engasado total de la superficie pictórica. Efectuada 
esta operación y tras comprobarse que la gasa estaba firme-
mente adherida y seca, podía procederse al apeo y tratamiento.

El vicepresidente continuó informando que, en la reunión 
de 27 de octubre de 1975, se había solicitado la colaboración de 
José María Cabrera Garrido, para que a la vista del estado de 
las pinturas emitiese informe sobre el tratamiento adecuado 
para su conservación y restauración. El 23, 24 y 25 de junio 

de 1976 Cabrera Garrido acompañado de Santos Ramos hicie-
ron un detenido reconocimiento y estudio de las pinturas, así 
como realizaron diversas pruebas de consolidación y engasado, 
facilitando a la Comisión de Obras, en la mañana del día 26, 
un informe sobre el engasado de las pinturas de la Sala de los 
Reyes en el que consta un sistema para consolidar la capa pic-
tórica desprendida en casi toda la superficie.

En este informe se indica que había de tenerse en cuenta 
una serie de experiencias basadas en el conocimiento de los 
materiales y sus alteraciones ya realizadas por el restaurador. 
La experiencia de hacía siete años en las pruebas realizadas 
bajo su dirección por el restaurador Francisco Arquillo sólo te-
nían un valor indicativo, por tratarse de un operador diferente 
y haberse agravado el estado de las pinturas. Este informe sólo 
era útil si se aplicaba al estado actual del problema y para la 
fijación del color y engasado realizados por Santos Ramos.

Refiere que la causa del daño estaba en la disgregación de 
la capa de preparación con yeso fino y cola animal, pues la 
cola al envejecer había perdido la adhesividad dando lugar a 
que la capa pictórica se desprendiese del soporte de piel, in-
fluenciado por los cambios climáticos y, especialmente, por la 
humedad. La capa de cera superficial, aplicada por Gudiol, no 
era suficiente para sustentar la capa de pintura al temple de 
huevo asentada sobre una preparación pulverulenta. Para fijar 
el color era necesario añadir un nuevo aglutinante a la capa de 
preparación, lo que se conseguiría filtrando una disolución del 
adhesivo más conveniente a través de grietas y fisuras.

Señala que los productos preparados con agua no filtran 
bien por la elevada tensión superficial del agua y el tamaño 
grande de las moléculas y mucílagos; la zona consolidada que-
da rodeada de un área debilitada por alcanzarle la humedad 
que termina debilitando la adhesividad de la cola antigua; re-
acciones imprevisibles del soporte de pergamino al aplicarle 
agua caliente y calentar con espátula; e incompatibilidad con 
la cera que impregne amplias zonas.

Respecto a la cera de abejas duda que en algunas zonas 
se consiguiese una filtración correcta a las capas profundas 
disgregadas. De las disoluciones en disolventes orgánicos de 
las resinas sintéticas modernas como el Paraloid B-72, Mowili-
th-50, etc. indica que permiten gran diversidad en los procedi-
mientos de aplicación.

Estas líneas generales habían servido de base para programar 
una serie de experiencias utilizando distintas formas de aplica-
ción (pincel, jeringa, pulverización, etc.) para distintos productos 
(colas, gomas, cera, resinas, emulsiones) con distintos disolventes 
y concentraciones, completando posteriormente la aplicación 



CUADERNOS DE LA ALHAMBRA I núm. 50 I 2021 I págs. 17-40

49PRINCIPALES INTERVENCIONES DOCUMENTADAS EN LAS BÓVEDAS DE  
LA SALA DE LOS REYES EN EL ÚLTIMO CUARTO DEL SIGLO XX

con sistemas de superficie, espátula caliente, papel siliconado, etc.
Al existir zonas con características diferentes se progra-

maron cuatro líneas de acción, que tuvieron en cuenta todas 
las variantes posibles:

1ª. Consolidación, por aplicación directa de la espátula ca-
liente en aquellas zonas totalmente impregnadas de cera.

2ª. Consolidación, aplicando cera disuelta en tetracloruro de 
carbono caliente y tratamiento posterior con espátula caliente.

3ª. Consolidación con disolución diluida de Paraloid B-72 
en Thinner, aplicándolo con pincel, jeringa de cristal o pulveri-
zador, y sentando el color a los pocos minutos con espátula fría.

4ª. Aplicación de una mezcla diluida de cola animal y pes-
cado en agua caliente, empleando pulverizador o jeringa, y 
sentando el color con espátula sobre papel siliconado.

Las experiencias realizadas aseguraban que la fijación del 
color y sentado de la capa pictórica podían realizarse con to-
das las garantías por el restaurador Juan Santos Ramos

En la Sesión del Pleno, tras deliberar sobre el informe emiti-
do por Cabrera Garrido, se acordó fijar, consolidar y engasar las 
pinturas de las bóvedas como medida de protección, iniciándose 
por la que estaba más deteriorada, continuando en la del otro 
extremo y terminando en la del centro. Se aceptaba como mal 
menor, el apeo de las bóvedas, iniciándose por la que presentaba 
mayores daños. No se apearían las otras dos hasta conocer el 
resultado de la primera. Simultáneamente se estudiarían y pre-
pararían los mecanismos para la elevación y traslado, así como 
el de giro y movimiento de la bóveda en el taller, nave existente 
entre los talleres de Carpintería y Escayola12.

Semanas después, el 8 de julio de 1976, el gerente del 
Patronato comunicó al arquitecto que, el 25 de junio, varios 
miembros de la Comisión de Obras inspeccionaron exterior-
mente la armadura de madera de la bóveda, cuyo tejado había 
sido desmontado. Recomendaron la colocación de un aislante 
térmico que evitase el paso del calor proyectado por las chapas 
trasparentes que provisionalmente constituían la cubierta. A 

12.  APAG, Arquitecto conservador/ Proyectos de obras. Caja 7B, Expedien-
te de restauración de las pinturas de la Sala de los Reyes, 1976, marzo, 
25, Informe sobre las pinturas que decoran las bóvedas de la Sala de los 
Reyes; 1976, junio, 26, Informe sobre el engasado de las pinturas de la 
Sala de lo Reyes; APAG, Arquitecto conservador/ Proyectos de obras. Caja 
7B, Contrato y liquidación de restauración de las pinturas de la Sala de 
los Reyes, 1976, abril, 19-20, Informe de Oronoz; 1976, junio, 11, Informe 
sobre las pinturas que decoran las bóvedas de la Sala de los Reyes; APAG, 
Libro 410, Libro de actas del Patronato de la Alhambra y Generalife, 1976, 
junio, 26, Pinturas de las bóvedas de la Sala de los Reyes, f. 279v-287r; 
PRIETO-MORENO, Francisco. “Obras en la Alhambra y Generalife. Resu-
men de los años 1974-1975. Resumen del año 1976”. En: Cuadernos de la 
Alhambra, 1977, nº 13, p. 180.

tal fin y de acuerdo con las instrucciones del aparejador, el 1 de 
julio se adquirieron 20 m² de porexpan de 3 cm13.

En la relación de productos propuestos en la restauración 
de las pinturas se señala que las disoluciones acuosas tradi-
cionales para tablas, lienzos, etc. no eran adecuadas para los 
cueros, por lo que convendría utilizar disolución acrílica, diso-
lución de Poliacetato de vinilo y disolución de Polialcohol vi-
nílico, añadiendo que pueden ser sin gasa, con cera y aguarrás, 
pues ya había cera en ciertas zonas de la pintura14. 

Proceso de restauración previa al desmonte de las bóvedas: 
consolidación y engasado de las pinturas
Del 16 de julio al 18 de septiembre de 1976 Juan Santos Ramos 
estuvo fijando y consolidando la preparación y la capa pictó-
rica de la pintura de la primera bóveda, en una superficie de 
15 m², con engasado parcial de la misma. Con la técnica más 
idónea y hasta donde la posición y el estado de la obra lo per-
mitía filtró un consolidante-fijador compuesto de cola animal, 
con adición de un fungicida, un curtiente, un tensioactivo y un 
mucílago plastificante15.

Proceso de fijación y consolidación de la pintura de la 
primera bóveda
Tras el engasado se pasó a fijar y consolidar la pintura de la pri-
mera bóveda. En el Informe de 17 de septiembre de 1976 de la rea-
lización de estos trabajos, el restaurador señala que la estructura 
de madera mostraba fuertes desplazamientos en algunos listones, 
manifestándose en desniveles de hasta 4 cm de la pintura.

El soporte de cuero estaba arrugado, encogido y falto de 
flexibilidad. En una zona de forma cuadrada, de 60-70 cm de 
lado, estaba bastante podrido por gotera antigua.

La restauración efectuada con gran cantidad de cera o 

13.  APAG, Arquitecto conservador/ Proyectos de obras. Caja 7B, Expe-
diente de restauración de las pinturas de la Sala de los Reyes, 1976, ju-
lio, 8, Nota del gerente del Patronato al arquitecto conservador sobre la 
conveniencia de la instalación aislante térmica en las bóvedas de la Sala 
de los Reyes.

14.  APAG, Arquitecto conservador/ Proyectos de obras. Caja 7B, Expedien-
te de restauración de las pinturas de la Sala de los Reyes, [1976?], Produc-
tos propuestos en la restauración de las pinturas de la Sala de los Reyes.

15.  APAG, Arquitecto conservador/ Proyecto de obras. Caja 7B, Contrato 
y liquidación de restauración de las pinturas de la Sala de los Reyes, 1976, 
julio-septiembre, Facturas y recibo de Juan Santos Ramos; APAG, Arquitec-
to conservador/ Proyectos de obras. Caja 7B, Expediente de restauración 
de las pinturas de la Sala de los Reyes, 1976, septiembre, 22, Carta de 
Juan de Dios López González; PRIETO-MORENO, Francisco. “Obras en la 
Alhambra y Generalife. Resumen de los años 1974-1975. Resumen del 
año 1976”. Op. Cit. (n. 12), p. 181.
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cera-resina, que tira y desprende el color, había acelerado y 
acentuado los daños anteriores, lo cual, sumado al calor proce-
dente de una estufa, produjo el arrugamiento, encogimiento y 
resecado del cuero.

La preparación y la capa pictórica estaban en un estado 
muy avanzado de desprendimiento del soporte, amenazando 
con perderse en poco tiempo si no se intervenía adecuada y 
rápidamente. Asimismo, existían grandes y pequeñas lagunas 
equivalentes a un 50-60% de la superficie, llegando en algunas 
zonas de figura y fondo a un 95-97%.

En la fijación y consolidación de la preparación y capa pic-
tórica de la pintura se filtró hasta donde la posición y estado 
de la obra lo permitía y con la técnica más idónea el consoli-
dante- fijador antes mencionado.

Entre las consideraciones que avalaban el tratamiento ele-
gido se indican la reversibilidad y la posibilidad de completar-
se con otra intervención posterior, con los mismos o distintos 
materiales y técnica. El trabajo efectuado se hizo en base de la 
primera idea de apear las barcas, para proceder al tratamiento 
de conservación y restauración, según el acuerdo tomado en la 
reunión del Patronato. No obstante, era compatible con una 2ª 
fase de tratamiento de conservación-restauración, no movien-
do la obra de su ubicación actual. 

Hasta su acondicionamiento en el lugar que ocupa o en 
el emplazamiento que se eligiera, y mientras durara cualquier 
intervención, aconsejaba:

1º. Cambiar la cubierta provisional de uralita transparente 
por otra de cemento, opaca.

2º. Mantener el mayor equilibrio de temperatura y humedad 
relativa entre la cara interior de la barca (pintura) y exterior 
(soporte), mediante una circulación no violenta de aire, practi-
cando unas aberturas en los cuatro ángulos de la habitación, que 
no supusiera una comunicación directa con el exterior.

3º. Evitar temperaturas extremas del exterior directas so-
bre la bóveda.

Planteaba la necesidad de una segunda intervención para 
completar el primer tratamiento realizado. No apeando la bó-
veda había que eliminar la cera de la restauración anterior, que 
tiraba y tendía a desprender la pintura consolidada e impedía 
la penetración de cualquier consolidante. Igualmente debía 
completarse la consolidación efectuada con filtraciones de re-
sinas sintéticas.

Como factores decisivos en pro o en contra del desmonte 
o no de las bóvedas para proceder a su conservación-restaura-
ción, señala que la consolidación realizada en la primera bó-
veda en esta 1ª fase sería eficaz durante bastantes años, por 

lo que era posible acabar el tratamiento sin bajarla, evitando 
riesgos al apearla, aunque también considera que, con la soli-
dez conseguida y pese al riesgo del apeo, si en éste se tomaban 
las máximas precauciones mayores serían las ventajas del trata-
miento y, por tanto, de mayor duración16.

En este tiempo se siguió cuestionando la idea de desmontar 
las bóvedas. En la carta de 22 de septiembre de 1976 Juan de Dios 
López González comunica a José María Cabrera Garrido, que 
antes de proceder al engasado, 2ª fase del trabajo, las pinturas 
serían reconocidas por los miembros del Patronato, por si a la 
vista del estado de fijación en el que entonces se encontraban, 
era aconsejable cambiar de idea del desmonte de las bóvedas17. 
En la carta de 20 de octubre José María Cabrera le contestó, di-
ciéndole que el informe de Santos Ramos le parecía bien hecho 
y daba una idea clara del problema, aunque no debía olvidarse 
que la consolidación se había realizado con gelatina de pescado, 
material que si permanecía expuesto a la intemperie no duraría 
mucho en su adhesión. A esto añadió que la fijación de la capa 
pictórica desprendida era necesaria para la conservación y per-
mitir el traslado a un ambiente más protegido de los cambios 
climáticos, en donde podría aplicarse un tratamiento de restau-
ración adecuado, por si se cambiaba de idea en cuanto al des-
monte de las bóvedas, al tiempo que dejaba clara su opinión de 
que llevarlas a un clima adecuado era mejor para la conservación 
de «tan viejas, alteradas y manipuladas pinturas»18.

En el Informe de abril de 1977 Santos Ramos afirma que el 
primer consolidado había resultado eficaz tras un invierno extre-
madamente húmedo pero que, de volverse a repetir las mismas 
condiciones, éste se perdería, como ocurría, llevando a la ruina 
a las pinturas. Los dos informes siguientes se refieren a la 1ª fase 
de consolidación de la segunda y tercera bóvedas, en términos 
similares a los del primer informe, reiterando justificadamente 
la conveniencia del apeo y traslado de las bóvedas, así como pro-
puestas de restauración para cada uno de los supuestos19.

16.  APAG, Arquitecto conservador/ Proyectos de obras. Caja 7B, Expedien-
te de restauración de las pinturas de la Sala de los Reyes, 1976, septiem-
bre, 17, Informe de los trabajos de fijación y consolidación de la pintura de 
la primera bóveda de la Sala de los Reyes.

17.  APAG, Arquitecto conservador/ Proyectos de obras. Caja 7B, Expedien-
te de restauración de las pinturas de la Sala de los Reyes, 1976, septiem-
bre, 22, Carta de Juan de Dios López González.

18.  APAG, Arquitecto conservador/ Proyectos de obras. Caja 7B, Expedien-
te de restauración de las pinturas de la Sala de los Reyes, 1976, octubre, 
20, Carta de José María Cabrera Garrido. 

19. APAG, Conservación/ Restauración/ Informes 2/1, 1991, julio, Memoria 
de las intervenciones y documentación referente a las bóvedas y pinturas 
de la Sala de los Reyes.
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Proceso de fijación y consolidación de la pintura de la 
segunda bóveda y parte de la tercera
En julio y agosto de 1977 Santos Ramos fija y consolida la 
capa pictórica de la pintura de la tercera bóveda, utilizando la 
técnica empleada en la primera, filtrando el pegamento hasta 
donde lo permitió la obra20. Durante el mes de septiembre fija 
y consolida las pinturas que se estaban desprendiendo del so-
porte, en una superficie de 16 m², y engasa parte de ellas en la 
bóveda segunda. Igualmente, fija y consolida las pinturas que 
se estaban desprendiendo del soporte, en una superficie de 6 
m², y engasa parte de ellas en la bóveda tercera21.

En el Informe de 29 de octubre de 1977 sobre estos trabajos 
Santos Ramos señala que el estado de conservación es similar 
al de la primera bóveda, manifestándose las alteraciones con 
variantes que determinan diferencias en el tratamiento y en 
su aplicación.

En la segunda bóveda, la capa pictórica y de preparación, 
sobre todo ésta, son más gruesas y el desprendimiento del so-
porte se manifiesta de forma más regular pero menos especta-
cular, aunque con poca adherencia y menos separación en sus 
fisuras, que permiten la fácil penetración del consolidante, que 
se agrava por la cera que las cubre de la restauración anterior. 
Aquí, el cuero está bastante arrugado, desplazado y falto de 
flexibilidad, siendo esto común en las tres bóvedas. En dos zo-
nas opuestas casi diagonalmente faltan unas lagunas de cuero 
original, menores que en la zona podrida de la primera bóveda, 
reemplazadas por otras actuales en la restauración anterior.

En la tercera bóveda, la capa pictórica muestra menos 
levantamientos en la mitad frontal, aunque podían produ-
cirse, pues su sujeción, que parece original, es débil, pero en 
la restante está perdida en un alto porcentaje, reconstruido 
anteriormente. La ornamentación, dorada sobre adornos en 
relieve, está casi totalmente desprendida y rizada, faltando en 
gran parte, principalmente junto a las figuras en la zona más 
afectada, la mitad que queda menos visible.

Estas bóvedas muestran la misma intervención y con igua-
les consecuencias que las de la primera. Aquí, junto con la cera 
también se empleó parafina, más rígida y fuerte, por lo que 

20. PRIETO-MORENO, Francisco. “Obras en la Alhambra y Generalife. Re-
sumen de los años 1977-1978”. En: Cuadernos de la Alhambra, 1978, nº 
14, p. 157. 

21. APAG, Arquitecto conservador/ Proyecto de obras. Caja 7B, Contrato y 
liquidación de restauración de las pinturas de la Sala de los Reyes, 1977, 
septiembre, 30, Recibos de Juan Santos Ramos.

hace un gran tiro a temperaturas medias, menos de 20º C, al 
haberse empleado indiscriminadamente, como relleno de le-
vantamientos, lagunas, retoques, etc., y en gran cantidad. Al 
igual que en ella, el trabajo consistió en una primera etapa de 
consolidación y fijación de las capas de preparación y pictóri-
ca, usando el mismo tratamiento, materiales y técnicas.

Las variantes antes apuntadas consistieron en utilizar la 
resina sintética Paraloid B 72 en unas zonas muy específicas 
para este material que, por variantes en el tipo cuarteado, así 
lo aconsejaban, enmarcadas y señaladas con tiza. Para el resto, 
como el año anterior se prefirieron las colas animales por las 
ventajas que tienen para este caso concreto.

En cuanto a la técnica se empleó mucho más la jeringuilla 
e incluso hubo que provocar vías de penetración, sin alterar lo 
más mínimo la integridad de la obra, antes bien, reforzándola.

Proceso de fijación y consolidación de la pintura de la 
tercera bóveda
En 1978 Santos Ramos continuó fijando la pintura de la terce-
ra bóveda22. En el Informe de 10 de agosto de 1978 de los tra-
bajos de fijación y consolidación (1ª etapa) realizados en esta 
bóveda, el restaurador refiere que sólo apreciaba la pérdida de 
algunas conchitas, que estaban sueltas y no se pudieron tratar 
anteriormente en este año. 

Su trabajo consistió en completar en la superficie que 
faltaba, aproximadamente las ¾ partes de la bóveda, el trata-
miento de la primera consolidación empleada en las anteriores 
bóvedas y en el ¼ restante de ésta, empleando el consolidante, 
utilizado anteriormente, a base de colas animales. 

La técnica es la misma que la descrita en el Informe de la 
segunda bóveda, salvo que en las áreas descritas como de me-
nos resistencia a estos agentes, se realizó una protección previa 
con un fijativo.

En la primera bóveda se percibía una pequeña regresión de 
algunas pequeñas partes, como las de las puntas de las estrellas 
que, entonces, se mantenían menos sueltas y recibirían menos 
consolidante, y en otras pequeñas zonas, sobre la reintegración 
de cera.

En relación con la documentación fotográfica de la fija-
ción y consolidación realizada en las tres bóvedas, Valdivieso 
hizo unas fotografías, tipo diapositiva en color, formato 9 x 12 
cm, con un determinado ángulo de incidencia de la luz para 
captar el estado del color casi suelto, con levantamientos y ri-

22. PRIETO-MORENO, Francisco. “Obras en la Alhambra y Generalife. Re-
sumen de los años 1977-1978”. Op. Cit. (n. 20), p. 162. 



CUADERNOS DE LA ALHAMBRA I núm. 50 I 2021 I págs. 17-40

52 NIEVES JIMÉNEZ DÍAZ

zados, en el avanzado proceso de desprendimiento.
Los objetivos perseguidos eran conseguir la máxima con-

solidación y de mayor garantía para lograr una conservación 
de más duración. Se había ido trabajando con el fin de man-
tener provisionalmente la reintegración en cera de la restau-
ración anterior, que afectaba a varias caras y figuras, pues, de 
eliminarse entonces, alarmaría y confundiría el contemplar el 
porcentaje de pintura original, tan disminuido lo existente y 
que, en amplias zonas, daría la impresión de un «archipiélago» 
inconexo. La segunda consolidación fue realizada con resina 
Paraloid B72 por impregnación, obteniéndose diferentes resul-
tados según las zonas. 

Asimismo, el restaurador puntualiza algunas observacio-
nes referentes a las actuaciones realizadas, como la de que no 
se permitía la corrección de la estructura de madera que forma 
el primer soporte de las bóvedas, lo que a su vez comportaría 
tener que desistir de subsanar las deformaciones de los cueros, 
al menos en su totalidad.

- El poco espacio útil de trabajo en el andamio dificulta-
ría bastante esta actuación sobre los cueros, por requerir unos 
utensilios de trabajo de mayor volumen que los empleados 
hasta entonces.

- La superficie invertida supondría un gran impedimento 
a la hora de la colocación en su sitio de los cueros.

- Al usar los disolventes tóxicos, tanto para la eliminación 
de la cera como de las resinas y pegamentos sintéticos, en ese 
espacio tan reducido, el ambiente de trabajo quedaría muy sa-
turado para trabajar en condiciones adecuadas para la salud de 
los trabajadores operadores23.

En la reunión de la Comisión Especial de 9 de diciembre 
de 1978 se acordó que no hubiera climatización, consiguiendo 
unas oscilaciones mínimas, volver cuanto antes a la cubierta 
primitiva de tejados, supeditar la estrechez del tejado a la con-
servación de las pinturas y solicitar informes sobre la conserva-
ción del cuero y sobre la aplicación de pinturas a Vicente Viñas. 
También se determinó una segunda consolidación y en ningún 
caso bajar, ni por trozos, la pintura; se cuestionó si la separa-
ción de la cera suponía la separación de trozos de pintura; se 
dispuso que el aire entraría a través de la Sala de los Reyes; el 
mantenimiento y terminación de la consolidación; la ejecución 

23.  APAG, Arquitecto conservador/ Proyectos de obras. Caja 7B, Expedien-
te de restauración de las pinturas de la Sala de los Reyes, 1978, agosto, 10, 
Informe de los trabajos de fijación y consolidación (1ª etapa), realizados en 
la tercera bóveda de la Sala de los Reyes, Juan Santos Ramos y Almudena 
Santos Sánchez.

de un programa de intervención durante dos meses; mante-
ner las pinturas el mayor tiempo posible en su estado actual; 
y mandar un oficio al director del Instituto de Restauración, 
Gonzalo Perales, y a José María Cabrera Garrido, solicitando 
información sobre la aplicación de resinas sintéticas en la res-
tauración de pinturas en general e informes sobre el cuero24.

CRITERIOS E INTERVENCIONES DE 1980-1983.
Dos años después comenzaron de nuevo las reuniones para 
decidir los criterios a seguir en las próximas intervenciones. 
Así, el 21 de junio de 1980 una vez terminada la reunión de la 
Subcomisión de Obras y en la misma sala se reunió la Comi-
sión creada en la Permanente de 11 de noviembre de 1978, para 
conocer, estudiar y tomar acuerdos sobre las pinturas. Como 
componentes de esta Comisión estaban presentes los patro-
nos Jesús Bermúdez Pareja, Miguel Rodríguez-Acosta, Vicente 
González Barberán y todos los miembros de la Subcomisión 
de Obras, asistiendo también el restaurador de las pinturas 
Juan Santos Ramos, quien manifestó que de julio a septiembre 
de este año podía continuar con su labor. A continuación, el 
director expuso que, al contar ese verano con el restaurador, la 
reunión era preceptiva para:

1º. Conocer el estado de conservación y el de la consolida-
ción verificada en años anteriores.

2º. Estudiar y determinar la labor que era procedente rea-
lizar este año en las pinturas.

Seguidamente, Santos Ramos informó que había inspec-
cionado los trabajos de consolidación, apreciando que estaban 
en perfecto estado, produciéndose tan solo unas pequeñas re-
gresiones en escasos puntos de fácil y rápida reparación.

En cuanto al procedimiento a seguir, el restaurador se re-
mitió al informe de 10 de agosto de 1978, que entregó al Patro-
nato al terminar la primera fase de consolidación de las pin-
turas. Luego se dio lectura al informe, en el que se expusieron 
diversas alternativas respecto a posibles actuaciones. Asimis-
mo, se dio a conocer el plano que refleja la presencia de cera 
motivada por una anterior restauración en las pinturas de una 
de las bóvedas (Il. 9).

Momentos después, los reunidos analizaron todas las posi-
bilidades y soluciones, como la obtención de una copia de las 
pinturas, desmonte de las bóvedas, antecedentes fotográficos 
y fotogramétricos, acondicionamiento ambiental de las arma-

24.  APAG, Arquitecto conservador/ Proyectos de obras. Caja 7B, Expedien-
te de restauración de las pinturas de la Sala de los Reyes, 1978, diciembre, 
9, Acta de la reunión de la Comisión Especial designada para dictaminar 
sobre las pinturas.
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Il. 9. Manuel López Reche, Alhambra. Pinturas de la Sala de los Reyes. Bóveda central (Dignatarios), 1979-abril, copia con adiciones, papel vegetal, copia-
tivo con adiciones a tinta, 45 x 67 cm, APAG, P-004126, @ Patronato de la Alhambra y Generalife, Archivo.

duras y bajo las pinturas, etc. Tras un detenido estudio de cada 
una de las alternativas planteadas y sus posibles consecuencias, 
se acordó por unanimidad adoptar las siguientes soluciones:

1º. El restaurador iniciaría su trabajo, consolidando las re-
gresiones de las bóvedas.

2º. Terminada la anterior tarea, restauraría las pinturas de 
la bóveda que está junto a la Rauda, que es la que presentaba 
mayores daños25. Comenzaría con la eliminación de cera por 
pequeñas zonas y la restauración de la pintura. También se 
iniciaría la reposición de trozos de cuero en las zonas afecta-
das. Este trabajo se realizaría bajo la vigilancia y atención de 
 miembros de la Junta y patronos.

3º. Se establecería un sistema de aireación de las armadu-

25. La humedad que tanto daño causaba en la Sala de la Justicia era la que 
le comunicaba el patio que precede a la antigua Rauda. ÁLVAREZ LOPERA, 
José. “La Alhambra entre la conservación y la restauración (1905-1915)”. 
En: Cuadernos de Arte de la Universidad de Granada, 1977, nº 29-31, p. 38.

ras de cubierta, disponiéndose las piezas de escayola caladas 
que presentó el arquitecto y que fueron aceptadas, en sustitu-
ción de las anteriormente desmontadas, así como de tubos de 
salida de aire en los tejados.

4º Las bóvedas del centro y de la izquierda quedarían 
exentas de andamiaje y dispuestas para la visita del público, 
tan pronto se efectuase en ellas las operaciones aludidas en las 
soluciones 1ª y 3ª.

El patrono Manzano Martos expuso que contactaría con 
el señor López Cuervo para estudiar la posibilidad de obtener 
antecedentes fotogramétricos de las pinturas26.

26. APAG, Arquitecto conservador/ Proyectos de obras. Caja 7B, Expedien-
te de restauración de las pinturas de la Sala de los Reyes, 1980, junio, 21, 
Acta de la reunión de la Comisión para determinar sobre las pinturas de 
las bóvedas de la Sala de los Reyes; “Informe de los Servicios Técnicos so-
bre diversas obras y problemas de conservación del Conjunto Monumen-
tal denunciados por la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando”. 
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Proceso de fijación de regresiones. Consolidación y restauración 
(2ª etapa) en estructura, soportes y policromías de la primera 
bóveda en 1980
En 1980, según Prieto-Moreno Ramírez, en la primera bóveda, 
la de la derecha, según se entra en la sala, se repararon el alero, 
la cubierta y la bóveda de madera que sirve de soporte de la 
pintura, se restauraron la piel y la pintura y se ejecutaron y 
colocaron pechinas en los vértices de las estancias de las bóve-
das de la Sala de los Reyes27. De esta manera Antonio Molina, 
restaurador de escayola y alicatados del Patronato, afirma que 
desmontó la escocia de las bóvedas y las pechinas de las esqui-
nas de los alhamíes. Al reconstruir las pechinas, las preparó 
caladas para facilitar la ventilación, idea que presentó al arqui-
tecto, quien la dio por válida y correcta28.

En el Informe de 19 de octubre de 1980 de los trabajos de 
consolidación y restauración (2ª etapa) realizados en la pintura 
y soportes de la primera bóveda en el verano y hasta el 15 de 
octubre de 1980, Santos Ramos refiere que repasó las peque-
ñas regresiones en las tres bóvedas, con la técnica utilizada en 
la primera consolidación, siendo necesario terminar el injer-
to de cueros y acoplamiento de maderas. Después restauró la 
zona más afectada de la primera bóveda, de 1,25 a 1,5 m de 
lado, siguiendo el supuesto del informe del 10 de agosto de 
1978. Como en él, se atendía a un tratamiento de conservación 
más limitado y entonces se enfocó con más amplitud, al me-
nos para esta primera zona de pruebas, apreciándose notables 
 diferencias. El resultado de esta prueba serviría de pauta para 
una decisión final del tratamiento definitivo a seguir. A esto 
había que añadir que distintas alteraciones iban surgiendo al 
ir avanzando en la actuación, las cuales modificaban las pre-
visiones propuestas en planes anteriores. De cualquier forma, 
se ajustaba bastante a lo expuesto en el informe del 17 de sep-
tiembre de 1976.

El trabajo de restauración consistió en lo siguiente:
1º. Se quitaron las masas de plastecidos de cera perturba-

dora del paño correspondiente al lado de la gotera. 
2º. En esta zona se extrajeron gran cantidad de clavos de 

latón y de hierro de intervenciones anteriores, que mantenían 
las pieles medio sueltas. 

En: Cuadernos de la Alhambra, 1995-1996, nº 31-32, p. 331.

27. PRIETO-MORENO RAMÍREZ, Joaquín. “Obras en la Alhambra y Generalife 
(1979-1980)”. En: Cuadernos de la Alhambra, 1979-1981, nº 15-17, p. 334.

28. APAG, Conservación/ Restauración/ Informes 2/1, 1991, julio, Memoria 
de las intervenciones y documentación referente a las bóvedas y pinturas 
de la Sala de los Reyes.

3º. Se engasaron las áreas necesarias para protegerlas de las 
siguientes intervenciones.

4º. Se soltaron los fragmentos de pieles que lo requerían. 
Primitivamente estaban sujetos mediante colas animales y es-
taquillas de caña india y, en restauraciones posteriores, refor-
zado con los referidos clavos.

5º. Había una zona en la que se fue deshaciendo la madera 
hasta llegar a la piel, manifestándose su malísimo estado, la de 
la gotera de la madera de la barca. No solamente existían los 
desplazamientos de los listones que conforman la estructura, 
sino también las costillas que forman el armazón en tanto que 
los listones estaban tan podridos y adelgazados que había que 
reemplazarlos. Entonces se requirió la colaboración del espe-
cialista en soportes de madera, siendo Antonio Soria Fernán-
dez el que hizo el trabajo ajustándose a lo que se pedía, conso-
lidando los soportes de madera.

6º. Se sujetaron con tornillos de latón los listones despla-
zados a fin de ir corrigiendo sus desniveles.

7º. Se pusieron partes de costillas con madera de peralejo, 
reforzando las zonas de éstas que, por su estado de pudrición, 
no podían cumplir con su misión.

8º. Se reemplazaron los listones podridos por otros nue-
vos de madera de peralejo. Entre ellos, se intercalaron unos 
listoncillos de madera de balsa, haciendo de juntas de dila-
tación. También se pusieron unas chirlatas, supliendo la cera 
quitada de una junta a lo largo del paño de hasta unos 3 cm 
de ancho.

9º. Se plastecieron partes del soporte con resinas Araldit, 
para salvar desniveles, convexidades y faltas pequeñas de ma-
dera, alisando la superficie. 

Se optó por dejar dos listones de una intervención ante-
rior en la zona de la gotera, pese a ser de madera de pino, por 
considerar que, dada su aclimatación durante un largo tiempo, 
cumplirían su función.

10º. Se eliminan los restos de colas antiguas, irregularmen-
te repartidas y de gran grosor, así como la suciedad acumulada 
en las zonas casi desprendidas. Se iban ablandando y estirando 
las que se aprovecharían. Se consideró que era mejor desechar 
las pieles demasiado podridas y sin restos de pintura, caso de 
quedar alguno era de una restauración anterior.

11º. Como en su origen, se confeccionaron las estaquillas 
de caña india para sujetar las pieles, colocándolas e indicando 
el aparejo de una zona tratada con nuevos cueros.

Se menciona la excelente colaboración del curtidor de pie-
les Diego Serrano Zamora, quien fue ayudado por su hijo Die-
go Serrano del Pozo. Dicho curtidor, no sólo facilitó las tres 
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pieles de macho cabrío, curtidas vegetalmente con  zumaque 
y mimosa para reponer las faltas donde fuera necesario, sino 
que se brindó a colaborar, sugerir e intercambiar ideas de gran 
valía, siendo aceptada su intervención. Antes de curtir las pie-
les, vio las pinturas, lo que le sirvió para especificar que las 
pieles auténticas eran colambres, un tipo muy determinado de 
curtición de cabrío, y así las fue preparando. Del 16 de julio al 
16 de octubre de 1980, bajo la dirección de Santos Ramos, el 
curtidor y su hijo revitalizaron, colocaron y estaquillaron de 
colambres nuevos determinadas zonas de la bóveda primera 
para el sostén de las pinturas29.

12º. Mientras se iban adobando las pieles nuevas, el curti-
dor y su hijo fueron regenerando y colocando los fragmentos 
de piel que se aprovechaban en su posición correcta. Como se 
encolaban húmedas, se sujetaban provisionalmente con alfile-
res. Secas las pieles, los alfileres se sustituyeron definitivamen-
te por estaquillas de caña india.

13º. Preparadas las nuevas pieles, las fueron poniendo en 
los vacíos, cubriendo las áreas propuestas. Lo hicieron igual-
mente con la humedad del curtido, según su criterio, siguien-
do el mismo sistema de sujeción.

14º. Conforme se iban secando los fragmentos recuperados 
se procedía a prepararlos para recibir la reintegración, no fina-
lizada por falta de tiempo. Para ello se quitaron los engasados 
de protección, así como la cera del área que aparece dibujada 
sobre fondo de yeso. 

Se señala que había que «quitar la carga, dejando el relleno 
bajo las reintegraciones si se quiere mantener».

15º. Se afeitaron los salientes de las estaquillas.
16º. Se dio cola animal como aparejo previo.
17º. Se aplicaron varias manos de aparejo de yeso mate-co-

la de conejo.
18º. Se niveló la superficie.
19º. Se reintegró un fragmento de la pintura, procurando 

seguir la unidad de estilo y corregir los desajustes que existían 
de la restauración anterior. A este respecto se pidió toda la 
documentación gráfica que había en la Alhambra: 

- Las fotografías de Oronoz.
- Las fotocopias de dibujos de un libro de la Alhambra del 

siglo XIX (Il. 10 y Il. 11).
- Las fotocopias de unos calcos antiguos, de tamaño na-

tural, que existen de estas pinturas. En estos calcos y dibujos 

29. APAG, Arquitecto conservador/ Proyectos de obras. Caja 7B, Expedien-
te de restauración de las pinturas de la Sala de los Reyes, 1981, julio, 22, 
Certificado de Francisco Sánchez Roldán.

se refleja el daño de esta zona, casi idéntico al que, entonces 
existía (Il. 12). Cotejando estos documentos y sacando los de-
talles útiles de cada uno, es como se interpretó con la mayor 
fidelidad y acierto las faltas de pintura.

Como observaciones el restaurador señala lo siguiente:
- Quitar la cera, vehículo de reintegración del resto de la 

zona tratada, haría desaparecer todo vestigio orientador, por 
lo que era aconsejable hacerlo paulatinamente, según la zona 
que se fuera aparejando.

- Para el año siguiente pensó que era conveniente la re-
integración de dos o tres zonas, siguiendo distintas técnicas 
distinguibles de cerca, para optar por la más aceptable

- El señor Choin hizo unas fotografías diapositivas en co-
lor, tamaño 6 x 6 cm, como complemento de documentación 
de la labor realizada y el proceso seguido30.

El 21 de octubre de 1980 se entregaron en el Archivo de la 
Alhambra, las siguientes fotografías y transparencias:

- Diecisiete transparencias en color de 18 x 24, realizadas 
por Oronoz, enumeradas desde la A-2 hasta la A-18.

- Cinco fotografías en blanco y negro de 18 x 24, realizadas 
por Jiménez Barrera en la primavera de 1976 (Il. 13, Il. 14 y Il. 15)31.

Proceso de restauración de la primera bóveda en 1981
Desde el 5 de julio de 1981 la primera bóveda de la Sala de los 
Reyes fue restaurada, verificándose los siguientes trabajos en 
la cubierta:

- Se desmontó la cubierta, en tanto las pinturas eran res-
tauradas, reponiéndose la armadura, las rastras perimetrales, 
los parecillos y la tablazón de madera previamente tratada, 
forrándose ésta con chapa de plomo de 3 mm, cubriéndola con 
una capa de compresión de mortero de cemento P-350 de 3 
cm de espesor e intercalándose en el mortero mallazo metálico 
electrosoldado, donde mediante alambre galvanizado habían 
sido atadas las tejas, a fin de evitar su desplazamiento, dada la 

30. APAG, Arquitecto conservador/ Proyectos de obras. Caja 7B, Expedien-
te de restauración de las pinturas de la Sala de los Reyes, 1980, octubre, 
19, Informe de los trabajos de consolidación y restauración (2ª etapa), rea-
lizados en la pintura y soportes de la primera bóveda de la Sala de los Re-
yes, Juan Santos Ramos y otros; 1980, septiembre, 29, Carta de Francisco 
Sánchez Roldán; 1980, octubre, 20, Recibo de Juan Santos Ramos; APAG, 
Arquitecto conservador/ Proyectos de obras. Patronato del Estado (Orga-
nismo Autónomo), Obras, proyectos e informes de los trabajos realizados 
en conservación y jardinería, [1980], Obras más importantes realizadas a 
partir de julio de 1980.

31. APAG, Arquitecto conservador/ Proyecto de obras. Caja 7B, Contrato y 
liquidación de restauración de las pinturas de la Sala de los Reyes, 1980, 
octubre, 21, Relación de fotografías y transparencias de la bóveda primera 
(junto a la Rauda) de la Sala de los Reyes.
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Il. 10. Alhambra. Sala de los Reyes. Dibujo de las pinturas de la bóveda Norte (Fuentes), [anterior a 1978, enero], copia, papel fotocopia, 
31 x 51 cm, APAG, P-003826, @ Patronato de la Alhambra y Generalife, Archivo.
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Il. 11. Alhambra. Sala de los Reyes. Dibujo de las pinturas de la bóveda Sur (Desafío), [anterior a 1978, enero], copia, papel fotocopia, 29 x 52 cm, APAG, 
P-003829, @ Patronato de la Alhambra y Generalife, Archivo.
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Il. 12. Manuel López Reche, Alhambra. Sala de los Reyes. Reproducción de un trozo de calco de las pinturas de las bóvedas de la Sala de los 
Reyes, 1974-junio, original, papel celofán, tinta, 29 x 23 cm, APAG, P-003310, @ Patronato de la Alhambra y Generalife, Archivo.
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Il. 13. Jiménez Barrera, Vista parcial en perspectiva de las pinturas del techo del Desafío de la Sala de los Reyes, [1976], 
1 positivo en b/n, 239 x 175 mm, APAG, F-008245, @ Patronato de la Alhambra y Generalife, Archivo.

Il. 14. Jiménez Barrera, [3298 Caballero del extremo sur del techo del Desafío de las pinturas de la Sala de los Reyes (Alham-
bra)], [1976], 1 positivo en b/n, 238 x 178 mm, APAG, F-008247, @ Patronato de la Alhambra y Generalife, Archivo.
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Il. 15. Jiménez Barrera, [3299 Detalle del estado de las pinturas de la Sala de los Reyes (Alhambra)], [1976], 1 positivo en b/n, 238 x 178 mm, APAG, 
F-008248, @ Patronato de la Alhambra y Generalife, Archivo.

gran pendiente de los faldones.
- Renovación de los canales de chapa de plomo, colocán-

dose tubos de aireación en la cámara formada entre la bóveda 
de las pinturas y la tablazón de la cubierta32.

Al mismo tiempo que se estaba reparando la cubierta se 
interviene en la pintura de esta bóveda. En el Informe de 20 de 
septiembre de 1981 de los trabajos de consolidación y restau-
ración (2ª etapa), realizados sobre un fragmento de la primera 
bóveda del 1 de julio al 20 de septiembre de 1981, Santos Ramos 
indica que, con el ayudante Antonio Zubeldia Vela, habían 
seguido trabajando en la misma área del año anterior, corri-
giendo las regresiones en el pegado de las pieles, originales y 
nuevas, suprimiendo abolsamientos, corrigiendo en las zonas 

32.  PRIETO-MORENO RAMÍREZ, Joaquín. “Obras en la Alhambra y Gene-
ralife (1981)”. En: Cuadernos de la Alhambra, 1982, nº 18, p. 312; APAG, 
Arquitecto conservador/ Proyectos de obras. Patronato del Estado (orga-
nismo autónomo), Obras, proyectos e informes de los trabajos realizados 
en conservación y jardinería, [1982], Relación de obras realizadas desde 
el 5 de julio de 1981.

aparejadas, ampliando la zona hacia la derecha y hacia arriba, 
en la franja de estrellas en relieve hasta lo marcado en blanco. 
Dichas regresiones son debidas al microclima creado por el te-
jado provisional, influyendo también en la madera más blanda 
y en el aparejo de estuco que dejó preparado para reintegrar el 
busto de la dama que juega al ajedrez.

La restauración realizada consistió en lo siguiente:
1º. Se eliminó la cera del área descrita antes, tanto de plas-

tecidos como la generalizada a modo de barniz, consolidante y 
de vehículo del color de retoques.

2º. Se extrajeron gran cantidad de clavos de hierro que fal-
taron por extraer el año anterior.

3º. Se recortaron los bordes de las pieles nuevas ajustándo-
las a las siluetas de las primitivas.

4º. Se ajustaron los salientes de las cañas indias puestas para 
completar la sujeción o encolado de las pieles, nuevas y viejas.

5º. Se pusieron tres nuevos injertos de piel, iniciándose el 
dibujo de las figuras. Uno de ellos se puso en una zona que se 
quedó sin hacer el año anterior, en la parte inferior del área que 
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se estaba trabajando, del mismo tipo de piel empleada por el 
señor Serrano, quien facilitó el material. Puso otros dos trozos 
menores como refuerzo en zonas de rasgados. Injerto de nuevos 
cueros en algunas zonas, iniciándose el dibujo de figuras.

6º. Se pegaron de nuevo los abolsamientos de poca exten-
sión, mediante inyecciones de cola y planchado posterior.

7º. Se dio cola en el área de la figura de dama en el ajedrez, 
aparejándose con varias manos de yeso-cola y nivelándose.

8º. Se dibujó la figura entera de la dama jugando al aje-
drez, corrigiendo ligeramente la parte dibujada el año ante-
rior, ajustándose más al estilo de las pinturas.

Se añade que Choin había hecho una serie de diapositivas 
en color, tamaño 6 x 6, que documentan el trabajo y comple-
mentan el informe33.

 
Proceso de consolidación y restauración de la primera 
bóveda en 1982 y 1983
En 1982 en la bóveda derecha de la Sala de los Reyes, según 
se entra, se continuaron con los trabajos de consolidación y 
restauración de las pinturas34. Santos Ramos trabajó en las pin-
turas de la primera bóveda del 5 de julio al 11 de septiembre de 
1982 y del 28 de julio al 31 de agosto de 198335. 

En el Informe de 10 de septiembre de 1982 de los trabajos 
de consolidación y restauración (2ª y 3ª etapas) realizados so-
bre un fragmento de la primera bóveda del 5 de julio al 11 de 
septiembre de 1982, Juan Santos Ramos, quien estuvo traba-
jando con el ayudante Antonio Zubeldia Vela, refiere que con-
tinuó el trabajo in situ, ampliando paulatinamente el área em-
pezada, pretendiendo hacer una restauración lo más completa 
posible. Sin embargo, dicha restauración permitiría tomar una 
decisión basada en elementos de juicio suficientes.

Asimismo, por el hecho de haber puesto ya el tejado de-
duce que la decisión se estaba enfocando en una determinada 
dirección, por lo que procuraba conseguir el máximo que fuera 

33.  APAG, Arquitecto conservador/ Proyectos de obras. Caja 7B, Expe-
diente de restauración de las pinturas de la Sala de los Reyes, 1981, sep-
tiembre, 20, Informe de los trabajos de consolidación y restauración (2ª 
etapa), realizados sobre un fragmento de la primera bóveda de la Sala de 
los Reyes, Juan Santos Ramos, Antonio Zubeldia Vela; APAG, Arquitecto 
conservador/ Proyectos de obras. Caja 7B, Contrato y liquidación de res-
tauración de las pinturas de la Sala de los Reyes, 1981, agosto, 31, Recibo 
del restaurador Juan Santos Ramos.

34.  PRIETO-MORENO RAMÍREZ, Joaquín. “Obras en la Alhambra y Gene-
ralife (1982)”. En: Cuadernos de la Alhambra,1983-1984, nº 19-20, p. 344.

35.  APAG, Arquitecto conservador/ Proyectos de obras. Caja 7B, Contrato 
y liquidación de restauración de las pinturas de la Sala de los Reyes, 1982, 
septiembre, 10, Recibo de Juan Santos Ramos.

posible e ir viendo los resultados.
El trabajo de restauración realizado se especifica en los si-

guientes puntos:
1º. Se corrigieron pequeñas regresiones y cuarteados del 

aparejo, pese a que, recientemente, había sido puesto el tejado, 
incluso con salidas de ventilación, según se había recomendado.

2º. Se puso una cuña, que complementaba la zona de gote-
ras, hasta donde empieza la semicircunferencia, dado que esta 
zona estaba astillada.

3º. En la parte de la pierna izquierda de la figura masculina 
jugando al ajedrez, debajo de la mano, había un hueco, falta de 
soporte de la madera, de forma triangular, que se había sub-
sanado, rellenándolo con trocitos de madera y resina Araldit 
hasta su justo nivel. Después se había pegado el trozo de cuero 
que, previamente, se había engasado y levantado. Una vez pe-
gado, se desengasó.

4º. Se dio una mano de cola de conejo a la piel nueva en la 
zona de la gotera, como preparación para el aparejo.

5º. Se aparejó esta zona con varias manos de yeso-cola 
animal con fuerza gradualmente decreciente, como es técni-
camente preceptivo.

6º. Se lijó dicho aparejo, alisándolo y nivelándolo.
7º. Se dibujó en un papel y se pasó a la zona aparejada, la 

escena que representa a un caballero dando muerte a un león, 
deducida por el restaurador de los documentos proporciona-
dos por Francisco Sánchez Roldán, gerente de la Alhambra, y 
por lo indicado en los pequeños restos, tratando de ajustarse 
en su estilo al resto de las pinturas.

8º. Se reintegró el jubón rojo de este caballero. 
9º. Se reintegró la zona aparejada y dibujada en 1981, con 

tempera y a rigatino, en donde se representa la dama que jue-
ga al ajedrez, la parte inmediata de edificio, asiento en donde 
descansa y la pequeña figura asomada a la ventana.

10º. Se doraron con oro fino, al mordiente, los botones y 
cenefas de los vestidos de estas dos figuras.

11º. Se engasaron, a modo de protección para posterior tra-
tamiento, las separaciones de pieles por encogimiento y abol-
samientos en la zona del caballero que juega al ajedrez.

Finalmente se añade que el señor Choin había hecho doce 
fotografías diapositivas, tamaño 6 x 6 cm, que ilustran y docu-
mentan el trabajo realizado36.

36.  APAG, Arquitecto conservador/ Proyectos de obras. Caja 7B, Expedien-
te de restauración de las pinturas de la Sala de los Reyes, 1982, septiem-
bre, 10, Informe de los trabajos de consolidación y restauración (2ª y 3ª 
etapas), realizados sobre un fragmento de la primera bóveda de la Sala de 
los Reyes, Juan Santos Ramos, Antonio Zubeldia Vela.
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desde el borde inferior hasta la cabeza de esta figura, las patas 
del caballo por la zona derecha, y une, por la izquierda, con la 
parte ya terminada.

6º. Desengasado.
7º. Extracción de clavos modernos de hierro de esta zona, 

debido a la restauración anterior.
8º. Protección de lo dorado con un barniz adecuado.
9º. Barnizado como protección de la zona reintegrada, con 

un barniz ex profeso.
Finalmente añade que Choin hizo doce fotografías diapo-

sitivas, formato 6 x 6 cm, para completar el trabajo.
En observaciones, el restaurador refiere que en 1983 tam-

bién se produjeron unas pequeñas regresiones, aunque de 
menor importancia, que no creyó conveniente subsanar: en 
la parte baja del suelo de la figura femenina reintegrado el 
año anterior, que no se pegaría hasta ver si avanzaba más o no 
el proceso y, en segundo lugar, unas grietas, principalmente 
dos, que se extienden por todo el largo de la zona reintegra-
da, correspondiente a las juntas de los tablones de la estruc-
tura, y que se debían al movimiento de ésta, como conse-
cuencia de la diferencia de humedad relativa y temperatura. 
Deduce que las regresiones se seguirían produciendo en un 
futuro, ya que no existían unas condiciones ideales para una 
buena conservación a pesar de que hacía aproximadamente 
dos años que se puso el tejado37.

De los Informes sobre obras y proyectos realizados desde 
junio de 1982 a noviembre de 1983, que el presidente del Pa-
tronato de la Alhambra informó a los reunidos, en relación 
con las obras realizadas desde la fecha de la última reunión, se 
indica que el restaurador Santos Ramos trabajó sesenta días 
en el verano de 1982 y treinta días en el verano de 1983 en las 
pinturas de la Sala de los Reyes. Con la convocatoria, se remi-
tieron informes del restaurador sobre lo que realizó cada año, 
informes que se acordó que fueran recogidos en acta. El res-
taurador propuso en su informe que la labor de restauración 
continuase realizándose por el personal especialista del Patro-
nato de la Alhambra que había colaborado con él todos los ve-

37. APAG, Arquitecto conservador/ Proyectos de obras. Caja 7B, Expedien-
te de restauración de las pinturas de la Sala de los Reyes, 1983, agosto, 31, 
Informe de los trabajos de consolidación y restauración (2ª y 3ª etapas), 
realizados sobre un fragmento de la 1ª bóveda de la Sala de los Reyes, 
Juan Santos Ramos, Rafael Gómez Benito; 1983, agosto, 31, Factura de 
Juan Santos Ramos; APAG, Arquitecto conservador/ Proyectos de obras. 
Caja 7B, Contrato y liquidación de restauración de las pinturas de la Sala 
de los Reyes, 1983, agosto, 31, Recibo-informe del restaurador Juan San-
tos Ramos, por el trabajo realizado en las pinturas de la primera bóveda.

En el Informe de 31 de agosto de 1983 de los trabajos de 
consolidación y restauración (2ª y 3ª etapas) realizados sobre 
un fragmento de la primera bóveda del 28 de julio al 31 de 
agosto de 1983, Santos Ramos refiere que, como en anteriores 
años, se siguió completando y ampliando, con idéntico crite-
rio, la restauración de esta zona.

Pero este año hubo un pequeño cambio en los planes que 
se pensaban seguir, referente a un punto de las observaciones 
del Informe de 1980. En este punto el restaurador decía que 
haría la «reintegración de dos o tres zonas; siguiendo distintas 
técnicas (todas distinguibles de cerca) …». Se optó por hacer 
una zona, mucho mayor y en una variante, la del rigatino. Se 
consideró que era preferible ver una zona más amplia, que po-
dría ser toda ella válida, a un pequeño muestrario que daría 
menos idea y, además, pudiera resultar confuso. Asimismo, dos 
de las muestras, las desechadas, indefectiblemente habrían de 
quitarse, siendo trabajo perdido y malogrando el poco tiempo 
que cada año se podía dedicar a esta atención.

Se sugirió un nuevo plan de trabajo, según el restaurador, 
sería muy conveniente que se acelerase la intervención de las 
pinturas de forma más continuada. Dado que ésta no la podía 
hacer el restaurador, pensaba que no iría en menoscabo del resul-
tado si se dedicara a ella un equipo, al menos de dos personas de 
confianza, quienes habían sido sus ayudantes: Antonio Zubeldia 
Vela y Rafael Gómez Benito. El restaurador vendría a dirigirles y 
supervisarles las tareas que fuesen haciendo, con la periodicidad 
que el trabajo fuese marcando, quincenal o mensualmente, ade-
más de las campañas veraniegas que venía realizando. 

El trabajo de restauración realizado se especifica en los si-
guientes puntos: 

1º. Reintegración a la témpera y a rigatino de la zona dibu-
jada en 1982, correspondiente a las figuras del guerrero dando 
muerte a un león y el inmediato fondo de paisaje a estas figuras.

2º. Dorado con oro fino y al mordiente de los botones del 
jubón, cinturón, rodilleras, puño y cruceta de la espada de este 
guerrero.

3º. Varias manos de aparejado de los saltados de color, se-
gún la técnica descrita en anteriores informes, en la parte del 
paño, incluida la zona de estrellas, correspondiente a las figu-
ras antes mencionadas y a la de la dama que juega al ajedrez.

4º. Lijado de este aparejo hasta su nivel y tersura correcta. 
5º. Pegado con cola animal al soporte de madera de los 

abolsamientos y levantados de pieles, en la zona que corres-
ponde a la figura masculina jugando al ajedrez, zona que se en-
gasó el año anterior para este fin. Este tratamiento se efectuó, 
salvo dos pequeñas partes marcadas con tiza, en el área que va 
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ranos. En determinadas ocasiones el restaurador se desplazaría 
a Granada para conocer los trabajos y asesorar. La propuesta 
fue aceptada por unanimidad38. 

En tres informes de sendos años de trabajo, Santos Ramos 
detalla la labor de restauración verificada en dos fragmentos 
de la primera bóveda, la de la derecha de la Sala de los Reyes. 
El trabajo consistió en el consolidado de la capa pictórica y 
estucado, destinado, más que a ser un tratamiento definiti-
vo, a conservar las pinturas y pieles, a fin de que estuvieran lo 
bastante fijas y consolidadas para permitir su traslado a una 
ubicación más apropiada para su restauración, dadas las difi-
cultades del trabajo in situ, surgidas tanto por el estado de la 
pintura como por la disposición invertida de las bóvedas, lo 
que en gran manera dificultaba el trabajo, al tiempo que, pese 
al desmonte de las cubiertas, permitía un trabajo muy parcial 
sobre los soportes de madera, que se convirtieron posterior-
mente en una causa más de deterioro, ya que la pérdida de 
resistencia mecánica en el encostillado de las barcas lleva al 
paulatino desplome de las tablas de éstas, que van clavándose 
en las pieles, situación grave en la bóveda izquierda.

Tras el primer consolidado, Santos Ramos restauró algunos 
de los dibujos más deteriorados de la bóveda derecha, principal-
mente una de las damas que juegan al ajedrez y el caballero que 
lucha con un león. También eliminó los encerados que impedían 
el consolidado de la capa pictórica. Por otro lado, señala que los 
fragmentos de madera sustituidos por Antonio Soria estaban 
gravemente afectados por la pudrición cúbica o parda, generada 
por el hongo xilófago «Merilius lacrimans»39.

A los tres años de la última intervención, en 1986, el res-
taurador y especialista en pintura mural, Juan Ruiz Pardo, re-
conoció y presentó un informe de las pinturas, en donde indi-
ca el avanzado estado de deterioro de las zonas restauradas por 
Santos Ramos, los levantamientos de las zonas reconstruidas y 
la presencia de una gruesa capa de barniz, así como de papeles 
y pasta de papel en las luces entre las tablas40.

38. APAG, Caja arquitecto conservador/ Proyectos de obras. Patronato del 
Estado (organismo autónomo), Obras, proyectos e informes de los traba-
jos realizados en conservación y jardinería, [1983], Informes sobre obras y 
proyectos realizados desde junio de 1982 a noviembre de 1983.

39. APAG, Conservación/ Restauración/ Informes 2/1, 1991, julio, Memoria 
de las intervenciones y documentación referente a las bóvedas y pinturas 
de la Sala de los Reyes.

40. “Informe de los Servicios Técnicos sobre diversas obras y problemas de 
conservación del Conjunto Monumental denunciados por la Real Academia 
de Bellas Artes de San Fernando”. Op. Cit. (n. 30), p. 331; APAG, Conserva-
ción/ Restauración/ Informes 2/1, 1991, julio, Memoria de las intervenciones 
y documentación referente a las bóvedas y pinturas de la Sala de los Reyes.

En 1990 y 1991, ante el deteriorado estado de las pinturas, 
Mateo Revilla Uceda, director del Patronato de la Alhambra, 
estuvo gestionando con Alfredo Morales y Vicente Mora, sub-
director general de Bienes Muebles y director del Instituto de 
Conservación y Restauración de Bienes Culturales, la elabo-
ración de un nuevo proyecto de intervención en las pinturas 
aprobado por el Pleno del Patronato. De esta manera por parte 
del Departamento de Restauración de dicho Patronato se lo-
calizó la documentación y se redactó un informe sobre el esta-
do de conservación de las pinturas, aconsejando no acometer 
ninguna intervención en tanto no se devolvieran las cubiertas 
a su estado original, al tiempo que se quitaron el andamio y 
los paneles que cierran las esquinas donde estaban las pechinas 
para favorecer la ventilación de las bóvedas41.

41. APAG, I-720/1, 1990, mayo-diciembre, Correspondencia; APAG, 
I-720/2, 1991, Conservación. Correspondencia/ escritos; “Informe de los 
Servicios Técnicos sobre diversas obras y problemas de conservación del 
Conjunto Monumental denunciados por la Real Academia de Bellas Artes 
de San Fernando”. Op. Cit. (n. 30), p. 331.


